FEMMES ET MIGRATION CONCERTEE ENTRE CONTRAINTES ECONOMIQUES ET EGALITE DE GENRE

Houria ALAMI MCHICHI
AMERM

POURQUOILES FEMMMES?

- La visibilité nouvelle des femmes en migration montre de nombreux points communs avec la migration masculine : types et niveau d'emploi et discrétion voire soumission dans l'emploi
- Mais la migration féminine a des caractéristiques spécifiques
- Migration féminine encore mal connue: la perspective économique/ études sociologiques
- Aujourd'hui émergence d'une prise de conscience : voir et reconnaître la migration des femmes: valorisation d'un potentiel/ approche genre, différences de représentations et de comportements hommes-femmes

Dans les relations euro Med, il y a une contradiction entre

D'une part

- Une intégration de « la question des femmes » et plus tard
 - de l'égalité des sexes dans les objectifs de la Déclaration de Barcelone et donc de l'Union pour
- L'adhésion à l'objectif de l'égalité des sexes de la part tant des pays de migration que
 - des pays d'accueil

et

D'autre part

la Méd. et

une marginalisation - des femmes migrantes et

- de l'objectif de l'égalité dans les pratiques et dans les politiques migratoires

Pour le Maroc, ceci est particulièrement clair dans les nouvelles perspectives de la migration légale Quelles victoires dans ce cas?

La prise en compte des femmes migrantes à travers les engagements et accords internationaux

Engagements et accords internationaux

- La convention internationale de protection de tous les travailleurs migrants et des membres de leur famille n'aborde pas la vulnérabilité particulière des femmes migrantes, en particulier la prostitution et les abus sexuels
- Objectifs du Millénaire pour le développement reconnaissent le lien entre migration et développement, n'ont pas lié le genre et la question migratoire

Une prise de conscience de la problématique à l'échelle mondiale.

- La conférence sur la population et le développement qui a eu lieu au Caire en 1994. Dans son programme d'action, il était recommandé aux Etats d'éviter toute discrimination en matière de politique d'admission et de séjour
- La CEDAW et le programme d'action de Beijing adopté lors de la 4ème conférence mondiale sur les femmes en 1995 (le droit à l'éducation et à la formation, la suppression de toutes les formes de traite des êtres humains et de l'exploitation de la prostitution ...)
- En 2004, **le Département des affaires économiques et sociales de l'ONU** : ONU, DESA, 2004, Etude mondiale sur le rôle des femmes dans le développement, New York, 2006, a consacré une partie de l'étude aux femmes migrantes.
- En 2006, **le FNUAP** a consacré son rapport sur l'état de la population aux femmes migrantes « Vers l'espoir. Les femmes et la migration internationale »

Les migrantes dans les instruments et programmes euro-méditerranéens

Dans les relations euro méditerranéennes

La Conférence de Barcelone

- a reconnu « le rôle clé des femmes dans le développement » et
- s'est engagée dans son programme d'action « à promouvoir leur participation active dans la vie économique et sociale et dans la création d'emplois ainsi que l'amélioration des conditions de vie et de travail. »

(volet II relatif à la coopération économique et financière)

Ces objectifs ont été confirmés au Sommet de Barcelone +10 en 2005,

Depuis, 2 programmes sont été mis en place dans le cadre du PEM

- (1) Conférence d'Istanbul tenue en 2006 : « Rôle des femmes dans la vie économique », financé par le programme régional EuropeAid, est le premier programme régional de la Commission européenne (2006-2009).
- (2) Le programme Euromed : programme «Promouvoir l'égalité entre les hommes et les femmes» dans la région euro-méditerranéenne » (2008-2011)
- 1) Droits sociaux et économiques des femmes et développement durable (développer la recherche sur les femmes migrantes et faire connaître aux migrantes leurs droits et leurs obligations)
- 2) Droits politiques et civils (lutter contre toutes les formes de violence à l'égard des femmes migrantes)

Les migrantes dans les instruments et programmes euro-méditerranéens

Le programme de travail de la PEV pour 2009 prévoit une deuxième conférence ministérielle sur le renforcement du rôle des femmes dans la société qui se tiendra au Maroc en novembre 2009

L'Assemblée parlementaire Euro- Méditerranéenne (APEM), réunie en session plénière à Athènes les 27 et 28 mars 2008 a souligné la nécessité :

- de doter la société d'un plus large éventail d'informations sur la place et le rôle des femmes migrantes, leur culture et leurs attentes dans les pays hôtes et
- d'informer les femmes migrantes de leurs droits,
- A part ce dernier texte, dans tous ces textes et programmes, peu de références sont faites aux femmes migrantes.
- On peut toutefois déduire les engagements des références faites aux différents instruments internationaux qui ont abordé la question des migrantes.
- Dans tous les cas, les objectifs restent généraux et flous
- Au niveau des politiques: les discours et politiques sont très souvent entachées d culturalisme.
 L'idée en effet domine qu'il faut respecter les valeurs culturelles et religieuses des migrants, ce qui permet d'éviter de prendre en considération l'égalité

Une visibilité et une accélération récentes de la migration maghrébine

Plusieurs phases de la migration

- 1) jusqu'à la fin des années 70, le taux de masculinité de la migration était très important. Les hommes célibataires ou mariés partaient seuls
- 2) A partir de la fin des années soixante dix, la structure démographique de la migration vers l'Europe change par l'intermédiaire du regroupement familial qui officialise la féminisation de la migration maghrébine en Europe
- 3) et, à partir des années 80, par l'amorce de la construction d'un projet migratoire par les femmes (célibataires ou mariées) qui partent seules.

Un visibilité et une accélération récentes de la migration marocaine

Cerner le nouveau concept de féminisation

- 1- quelques chiffres indicatifs
- **En France**, 1ère destination des maghrébins, le taux de féminisation est de 44,3% pour cette population en 1999. Il est aujourd'hui considéré comme paritaire.
- En Espagne, selon une étude du CARIM, il varie de 24 à 35 % (A 24.1, M 35.6, T 27.8)
- En Italie, selon l'étude *Les Marocains de l'Extérieur 2007*, (A 27.1, M 39.0, T 33.7 en 2005)
 - Le taux de féminisation de l'émigration marocaine est le plus important au Maghreb. cela s'explique par le regroupement familial, mais aussi par
- 2- Les mutations des rôles des femmes marocaines de plus en plus impliquées dans le marché du travail (selon le recensement de 2004 : 27,9% en 2004 en milieu urbain, taux proche de 40% en milieu rural depuis 1995)
- 3- Les effets d'appel exercé par la restructuration du marché mondial qui fait de plus en plus appel à la main d'œuvre féminine
- 4- C'est dans ce cadre que se situe la migration légale remise à l'ordre du jour ces dernières années

FEMMES ET MIGRATION CONCERTEE Caractéristiques dominantes de la migration féminine marocaine

- La demande de travail s'adresse en priorité aux femmes peu (ou pas) instruites et ayant un faible niveau de qualification
- Elle se concentre dans les services et l'agriculture : les migrantes marocaines peu représentées dans le travail qualifié (hormis les infirmières médiatisées) et le commerce dans le cadre de la migration pendulaire, les femmes marocaines
 - travaillent dans les services : services dans les entreprises, services d'entretien et de nettoyage, et
 - sont inscrites dans le marché mondial du « social care»: les emplois de service à la personne et à la famille (aides ménagères, assistantes maternelles, aides soignantes).
 - sont de plus en plus impliquées dans la migration saisonnière dans l'agriculture
- Ces emplois sont non qualifiés et correspondent à la demande du marché du travail des pays de résidence caractérisé par un déficit de main d'œuvre pour ces fonctions et par la dévalorisation des métiers qui en relèvent.

Les femmes domestiques

Dans ce secteur, parmi les migrantes maghrébines en Europe, le nombre des Marocaines est le plus élevé en Europe. Expérience en France, mais nombre relativement faible / aux évolutions dans ce métier en Espagne et en Italie ces dernières années.

Ceci correspond

- à la réalité des pays d'accueil où
 - * les femmes travaillent plus et où
 - * il existe un déficit de main d'œuvre dans ces branches et
- à la réalité marocaine où de nombreuses femmes exercent ce travail notamment en raison de la pauvreté et du faible niveau d'instruction des femmes.
- or, les logiques dans lesquelles s'inscrivent ces emplois sont source d'effets contradictoires entre
- secteur plus qualifié et protégé pour les femmes du nord,
- secteur moins qualifié et plus précaire pour les femmes du sud qui prennent ainsi le relais des femmes du Nord actives en assurant des fonctions essentielles dans la sphère domestique et familial.

Le travail saisonnier

L'exemple le plus récent pour le Maroc est celui des recrutements à travers le programme MEDA (2006-08).

- Cf. La « gestion concertée de la migration légale » : accord bilatéral avec l'Espagne (2001), pour le recrutement de femmes saisonnières dans le secteur agricole pour la cueillette des fraises (au sud de l'Espagne dans la région de Huelva);
- En janvier 2009, 15.600 ouvrières agricoles ont été recrutées dont plus de 6000 ont déjà fait l'expérience de ce travail, (cette migration prend alors l'aspect de la migration circulaire)
- Il s'agit
- d'un **« travail à la sueur** » dans la mesure où il fait appel à l'endurance et aux capacités de résistance physique et surtout
- d'une forme de **migration choisie**, non seulement par les critères qui accordent la préférence aux femmes, mariées, rurales et pauvres, mais aussi parce que les représentants des organismes patronaux espagnols de la fraise se rendent sur place pour sélectionner eux-mêmes les femmes dont ils ont besoin, après un premier examen sur dossier effectuée par l'Agence nationale de promotion de l'emploi et des compétences (ANAPEC).

FEMMES ET MIGRATION CONCERTEE Des politiques migratoires sexuées

Justification des critères de sélection :

- sexe féminin : qualités particulières reconnues aux femmes : la «dextérité » spécifique dans la cueillette des fraises.
- de femmes mariées : plus grande soumission supposée dont feraient preuve ces femmes habituées « culturellement » à se soumettre à la volonté masculine et donc plus aptes à se soumettre celle du patron
- de mères par une plus grande fidélité à la famille dont sont créditées les femmes: clichés de femmes orientées vers l'affectif, ayant le sens de leurs responsabilités, tenant davantage aux ressources que leur procure le travail,
 - Celui de pauvres est lié aux besoins
- Celui de rurales par l'appartenance à un milieux censé être conservateur et peu au fait des possibilités de revendication de droits.

Cette option est chargée de représentations stéréotypées et de clichés sur le sexe, la classe, la ruralité, la pauvreté et l'origine nationale.

Des politiques migratoires sexuées

Ces pratiques soulèvent des contradictions entre

- les politiques de l'emploi :
- * l'aspect positif de l'accès au travail des femmes est contrebalancé par
- * les effets négatifs du renforcement de leur vulnérabilité économique par l'intégration dans des emplois non qualifiés les renvoyant
- à leur nature féminine et
- à la division classique du travail entre hommes et femmes et
 - les politiques de promotion de l'égalité hommes-femmes

Vulnérabilités des femmes en emploi et politiques migratoires

En résumé :

- 3 critères liés caractérisent les nouveaux aspects de la migration de travail légal des femmes migrantes marocaines:
- **l'invisibilité**, on continue à penser que le migrant est un homme et que les femmes ne sont là que pour l'accompagner (on ne voit pas le mouvement de fond du travail des femmes)

 Les femmes sont recrutées dans des secteurs où « l' invisibilité » est entretenue
- la vulnérabilité, : le travail de care et le travail saisonnier ne libèrent pas les femmes de certaines discriminations reconnues par les conventions et accords euro-Med. Le caractère provisoire et court du séjour des saisonnières conforte cette position de marginalité et renforce l'option « être là uniquement pour gagner de l'argent » quel que soit le prix
- l'atomisation dans l'espace social des femmes domestiques et des femmes saisonnières qui peuvent difficilement s'organiser pour défendre leurs droits par ignorance de leurs droits, parce qu'elles vivent isolées, ou parce que le contrat provisoire qui les lie à leur employeur rend l'entreprise difficile (ce qui en fait une migration jetable)

Ce sont là des aspects négatifs qui nuisent à toute victoire pour les femmes

FEMMES ET MIGRATION CONCERTEE En conclusion

- Ces pratiques
 - * sont la conséquence de politiques migratoires clairement sexuées qui sont en contradiction avec les engagements de principe étatiques favorables à l'égalité hommes-femmes, puisque tant au niveau du Maroc que de l'Espagne, la préoccupation économique s'opère au détriment du respect des droits de la personne.
 - * posent la question d'une prise en compte effective et efficace des femmes migrantes dans les relations euro-Med qui tienne compte de l'impact positif possible:

Pour les Etats: intérêts –contraintes économiques

Pour les femmes

- Officialisation de la question de la migration féminine
- Nouvelle visibilité
- Acquisition de nouvelles positions dans la famille et dans la société